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说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

@付秀娟：昨天外出办事，刚走
出小区看到的一幕让我捏了一把
汗：一小伙子边骑电动车边看手机
没控制好车速，结果与迎面而来的
一辆自行车撞在一起，幸好两人都
没有大碍。现在大冷天的，骑车看手
机不嫌冷啊，难道是用手机刷微博
看微信呢，吸引力就这么大吗。可骑
着车也不忘看手机，这也太危险了。
在笔者看来，跟驾驶员开机动车玩
手机一样，骑电动车或是自行车玩
手机同样隐藏着安全隐患。因此笔
者希望，大家骑车外出千万别因为
一时的爱好，而忽视了人身安全。

葛一人E语

别“控”手机了，控车速吧

@王婷：济南纬二路经二至经三
路段西侧有一个宣传栏，内容主要宣
传了夏季“暴雨预警及防汛措施”。因
为既介绍了雷雨天气的危害，又有可
应对的措施，图文并茂，形象生动，在
夏季时很受路人欢迎，经常吸引市民
驻足观看。但如今已是寒冬，再在人
流密集的街头出现这样的宣传就有
些不合时宜了。特别是在当今的信息
时代，人们获取信息的途径更加广
泛，宣传栏不但要有市民喜闻乐见的
形式，更要有与时俱进的内容，才能
得到市民的喜爱。

雪盼来了，咋还在讲雷雨

@马卫：昨天下午乘公交车出
行，路上遇到红灯，司机摇开车窗
玻璃，自顾自地与左边卡车里的司
机聊了起来。他大声问卡车司机：“你
那个店还开着吗？有鲜嫩的羊肉吗？
晚上去你那吃涮羊肉。”看来他的熟
人卡车司机是开饭店的。卡车司机大
声回应接受了“预约”的生意，过了一
会儿提醒公交司机绿灯亮了快开车。
其实绿灯已经亮了一会儿了，是后面
车辆的喇叭催促声，才促使两辆车发
动前行。拉呱激动起来连绿灯都视而
不见了，这不光影响交通，也缺乏为
乘客着想的意识。

这是在用生命拉呱

旧旧楼楼装装电电梯梯，，这这个个可可以以有有

公公厕厕没没接接电电，，卡卡在在了了哪哪儿儿
建新路上的一处公厕，没

有照明灯的问题半年多得不
到解决，给附近市民晚间如厕
带来不便。接通照明灯，这原
本是个不难解决的问题，可灯
迟迟未亮，这让笔者十分费
解。（详见《齐鲁晚报》24日C02

版）
公厕晚间断电，不仅给市

民带来不便，而且还极易发生
事故，抓紧让厕所晚上灯亮起
来才是“上策”。当然，相关部
门对此有难言之隐，此处公厕
因为没有建设规划，所以供电
部门无法审批。

笔者对这种解释有些摸
不着头脑。建设公厕是改善环
境、方便市民的大好事，当初
为什么不报规划呢？这又不是
多么复杂的事。按理说，没有
规划就是违章建筑，即使当初

没报规划，事后也应抓紧补
报。如今公厕投入使用半年多
了，按说也留足了时间来补办
规划手续，可是规划手续还是
没有。笔者不禁要想，规划手
续卡在了哪，难道是哪个部门
不作为。

我们常说具体问题要具
体分析，就这件事来讲，当初
建设公厕肯定是为民着想，没
有规划手续固然不对，但起码
初衷是好的，因为别管怎么
说，公厕是为方便市民而建。
按照记者的介绍，建新路上这
处公厕附近有不少单位，人流
量很大，公厕使用率很高。公
厕是为民的公益设施，不是谋
取私利的违章建筑，因此，相
关部门能否积极主动协助城
管局尽快完善手续，为申请用
电通畅道路。

完善规划手续需要一定时
间，那么在规划手续没有完善的
情况下，能否让灯先亮起来呢。
在日常工作中，在不违背原则的
情况下，常有特事特办、变通处
理的权宜之策。公厕是公用而不
是私用，相关部门能否从方便市
民的角度想想，特事特办、变通
处理公厕的照明问题，先将灯接
上。假如公厕真的因为断电而出
现刑事案件，或导致人身事故，
我想，这是任何部门都不希望看
到的。

“周围区域灯火通明，唯
有 方 便 市 民 的 公 厕 黑 灯 瞎
火”，说来让人不免有些心寒。
笔者建议有关部门把为民所
思、所想、所急、所做尽快落实
到行动上，尽快接通公厕内的
电灯，别再让市民感叹“接根
电线咋就这么难”了。
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葛有话明说

□杨曙明

□穆静

到2020年，济南市老年人
口数将达到160万，占全市总人
口的25%，也就是4个人中就有
一个老年人。现如今，在日常生
活层面，老龄化带来的困扰已经
有所表征,表现最明显的当数老
人上下楼难问题。在一些老式小
区，最高楼层达不到小高层标
准，没有安装电梯，住在6楼、7楼
的人只能靠步行上下楼。一天上
下多次对年轻人来说都不轻
松，更遑论上了岁数的人。（详
见《齐鲁晚报》26日C04版）

面对这样的问题，怎么办？

装电梯可谓最有效的解决方
法。可这么多年的老楼，想一朝
装上电梯谈何容易。从1999年
开始，旧楼加装电梯一直是社
会的热门话题，可是十多年过
去了，加装电梯的并不多，而且
大多集中在公安、政法、机场等
单位的职工住宅，由单位出资
并组织实施。

一方面是加装电梯的呼声
不断，另一方面是行动却很缓
慢。旧楼装电梯，难在哪里呢？
第一个难题就是钱，一部中等
价位的电梯就要15万元，这些
钱从哪儿出？即使是钱的问题
解决了，还有取得同楼住户同

意的问题。近来，就有媒体报道
称，浙江男子打算给父母居住
的公寓安装电梯，但却遭到了
其他住户的反对，一气之下买
下了整栋楼。

我们在为这位浙江男子的
孝心点赞的同时，也看到这只
是极端案例。毕竟这样“任性”
的有钱人只是少数，多数居住
楼层较高的老人，由于无力承
担加装电梯费用、无法与低层
住户达成共识，还是要忍受每
天上下楼的烦恼。

其实，旧楼加装电梯是
一个涉及集资、城规、房建、电
梯多方面的复杂过程，面临“谁

来指导，谁来组织，谁来承办”
等多方面的困难。在不少地方，
旧楼加装电梯的工作才刚刚起
步。济南市更是没有居民楼加
装电梯的先例，也无明确政策
规定如何操作。

政府不妨把加装电梯工作
看做惠民生扩投资和消费的重
要工作，政府从被动的允许到
积极地组织力量开展研究，发
现加装工作的困难和问题，出
对策出政策，考虑可以安排的
资金支持渠道，政府强力去推
动加装电梯工作的开展。在面
对加装电梯申请时，政府可简
化报批环节、减免报批费用。

葛有么说么
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